
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение  

центр развития ребёнка – детский сад №5 «Теремок»  

 г. Новоалтайска 
 

 

 

 

 

 

Почему дети ябедничают? 

 

КОНСУЛЬТАЦИЯ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

 

 

 

 

 

 
Материал подготовлен 

педагогом-психологом  

Мацкевич О.А. 

 

 

 

 

 

2019 



Ябеда-корябеда, соленый огурец, 

На полу валяется никто его не ест! 

Откуда берутся ябеды? В детских коллективах трудно приходится ябедам: их никто не 

любит, никто не хочет с ними дружить. Как же быть, если именно ваш ребенок оказался 

«ябедой-корябедой»?  

Давайте разберемся, почему же ребенок ябедничает. Да потому что это самый простой 

способ изменить ситуацию! Пожаловаться маме, что старший брат не дает играть с его 

игрушками, совершенно естественно. Мама тут же выскажет старшему брату, что так 

некрасиво, что маленьким надо уступать. Как результат маленькая ябеда получает 

желаемое, да еще оказывается на фоне брата-«жадины» в выгодном свете. А дальше – 

старший брат не делает уроки, а играет на телефоне и так далее. И снова малыш – молодец, 

а его брат – лентяй.  

Вывод один: именно мы, взрослые, и учим детей ябедничать! Да, не удивляйтесь, а просто 

вспомните, говорили ли вы своему ребенку такие фразы: «Если тебя обижают, расскажи 

мне/воспитательнице». Конечно, говорили! Несомненно, каждой маме хочется иметь 

доверительные отношения с крохой, и уж если кто обидит любимое чадо, то как тут мама 

может остаться в стороне? Разве ответит мама малышу на жалобу: «Хватит ябедничать, иди 

и сам разберись!», особенно если силы не равны и обидчик намного старше и сильнее 

любимой кровинушки?  

В детском саду обязательно найдется хотя бы один ребенок, который непременно 

поделится с воспитателем, кто первый начал драку, или кто перевернул вазу. Такого 

«законопослушного» ребенка не накажут, а наоборот поставят в пример «хулиганам». Все 

ли ябеды действительно ябеды?  

Дети до 3 лет говорят все, что видят вокруг, совсем не представляя последствий. Они не 

понимают, что, рассказывая все, могут навлечь на кого-то праведный 

гнев родителей. Если не поощрять и не хвалить за такие рассказы, то этот 

этап благополучно минует без каких-либо неприятных последствий.  

В возрасте 3-5 лет у детей формируется чувство добра и зла. Поэтому в этот период важно 

правильно реагировать на ябедничество. Прежде всего, надо 

разобраться в мотивах крохи. Все его действия и действия других детей 

нужно обсуждать, говорить, что делать можно, а что – нет.  

Дети 5-7 лет ябедничают осознанно. Они уже способны предвидеть последствия своих 

«докладов». В этот период важно, чтобы взрослые объясняли ребенку 

другие способы решения проблем.  

Чаще всего ябедами становятся: 

Болтунишки. Они выдают секреты окружающих не со зла, а просто, потому что не умеют 

молчать.  



Послушные и честные. Для некоторых детей слова взрослого важнее неписаных правил 

детского коллектива. Поэтому ребенок всегда докладывает 

родителям/воспитателям, кто имел наглость нарушить взрослые запреты.  

Скромные. Не имея возможности стать лидером в детском коллективе, ребенок, 

заручившись поддержкой взрослого, становится «уважаемым» для 

воспитателя.  

Каковы мотивы ябеды?  

Обида, месть. Саша не дал мне свою игрушку, а я расскажу о его проказах! Это самый 

худший вариант. Правильнее всего не обратить на донос внимания 

или даже наказать ябеду, особенно если донос окажется ложным.  

Чувство собственной важности. Ребенок знает чужую тайну и делится ею с вами. В такой 

ситуации лучше не проявить никакого интереса к сообщению, 

перевести разговор на что-то другое или сказать, что выдавать чужие 

секреты нехорошо.  

Зависть. Такие ситуации распространены в семьях, где дети конкурируют друг с другом. 

Например, младшему ребенку уделяется больше внимания, и тогда 

старший пытается показать, какой он хороший и какой безобразник 

второй. В таком случае не стоит сравнивать детей между собой. Не 

забывайте хвалить старшего ребенка за оценки, за помощь 

младшему и т.д.  

Желание, чтобы все было правильно. Скорее всего, малыша держат в ежовых рукавицах. 

Он очень боится наказания или быть плохим в глазах родителей. 

Потому ребенок следит за окружающими и требует от них того же. 

Попробуйте относиться к ребенку менее требовательно.  

Желание предотвратить возможную опасность. Ребенок видит опасность, но не знает, 

как ее предотвратить, вот и спешит к взрослым за помощью. В такой 

ситуации малыша нужно поблагодарить.  

Помните, если ребенок рассказывает о своих проблемах, значит, он верит, что вы ему 

поможете. Поэтому ни в коем случае не отталкивайте кроху! Ему нужно помочь. Но это не 

значит, что надо идти и разбираться с обидчиками!  

Поговорите с ребенком, спросите, как можно, по его мнению, решить эту проблему, как бы 

он вел себя на месте своего обидчика, точно ли обидчик виноват во всем сам и т.д.  

Затем вместе решите, что правильно сделать в такой ситуации: помириться, попросить 

прощения… Пусть ребенок знает, что вы всегда поможете, поддержите, но действовать 

придется самому ребенку.  

 


